

S E R I E
DE LOS ILL.^{MOS} SENORES OBISPOS
DE LA
SANTA IGLESIA
DE DURANGO,
Ó GUADIANA.

LA fundacion de este Obispado se verificó en la Corte de Roma el dia 11. de Octubre de el año de 1620, gobernando la Santa Iglesia Católica la Santidad de Paulo V. que en dicho dia admitió la division de el Obispado de Guadalaxara, á que hasta entonces había pertenecido todo el territorio, que de él se segregó, para establecer este de Guadiana, ó Durango, á pedimento de la Católica Magestad de el Sr. D. Felipe el III. como consta de la Bula de separacion, y ereccion, que se hizo de el mismo Obispado de Durango. Las Letras Apostólicas para la division empiezan: *Reverendissime Domine hodie Sanctissimus in Christo Pater, &c.* en que el Cardenal Ladislao refiere la anuencia de el Sr. Paulo V. y la formal ereccion con Autoridad Pontificia, hecha por el Sr. D. Gonzalo, empieza: *Frater Gundisalv. Hermosilla, &c.* y acaba: *Datum in Civitate de Durango sub anno á Nativitate Domini 1623, die verò prima Septembris.*

El Illmò. Sr. D. Fr. Gonzalo de Hermosilla, primer Prelado de esta Santa Iglesia, fue natural de la Ciudad de México, hijo de D. Juan Gonzalo de Hermosilla, y de Doña Ana Rodriguez, tomó el hábito en el Convento de San Agustín de dicha Corte, y profesó el 22. de Mayo de 1583, leyó Artes, y Theología muchos años, y fue Cathedrático de Sagrada Escritura en su Real Universidad; presentóle S. M. para este nuevo Obispado, y se le despacharon sus Bulas el dia 12. de Octubre de 1620, tomó posesion en virtud de su poder el Lic. Amaro Fernandez Pazos el dia 22. de Octubre de el siguiente año de 1621, vino á esta su Iglesia, formó la ereccion conforme á la de México, y gobernó hasta el 28. de Henero de 1631, en que falleció en la Villa de Sinalóa, trabajando en su visita, habiendo confirmado muchos millares de personas, establecido enteramente su Cathedral, y todo lo demas concerniente á un Obispado; segun las memorias, que se encuentran, fue Varon esclarecido, y que dexó buena memoria, así por lo tocante á su grande literatura, como por sus heroicas virtudes, y continuados trabajos; se le dió sepultura en la Iglesia Parroquial de aquella Villa, y en el año de 1668 se trasladó solemnemente su cuerpo incorrupto á esta Cathedral, y para su recibimiento se celebraron pomposas honras.

El Illmò. Sr. D. Alonso Franco, y Luna, natural de la Corte de Madrid, hijo legítimo de D. Gonzalo Franco, y Doña Catalina de Luna, tuvo sus estudios en la Universidad de Alcalá, y fue Colegial Mayor en el de San Ildefonso de aquella Universidad, y despues Cura de San Andres de dicha Corte. El Sr. D. Felipe IV. le presentó para este Obispado en 3. de Diciembre de 1631, y las Bulas se le despacharon en Roma en 6. de Junio de 1632; fue consagrado en su Parroquia á 30. de Octubre de el mismo año; y en su nombre tomó posesion el Canónigo Lic. D. Francisco de Roxas Ayora el 19. de Noviembre de el

siguiente año de 1633; visitó todo el Obispado, y de su Patrimonio gastó suma considerable en reparo de Iglesias, y suplicó á el Rey le diera limosna para acabar su Cathedral, y se la concedió; fue promovido de esta Silla á la de la Santa Iglesia de la Paz en el Reyno de el Perú, en 22. de Marzo de 1639, cuyo Obispado aceptó, y en el día 24. de Febrero de 1640 se despidió desde el Púlpito de esta Cathedral, y partió para su Iglesia con Cédulas de Gobierno, y en aquel mismo año murió sin haber recibido las Bulas.

El Illm^o. Sr. D. Fr. Francisco Diego de Evia, y Valdés, de el Orden de el Gran Padre San Benito, natural de la Ciudad de Oviedo, fueron sus Padres el Lic. D. Pedro Diaz de Quintanilla, y Doña Catalina de Evia, estudió la Sagrada Theología en Salamanca, en donde tuvo sus Actos mayores, se graduó de Maestro en la Universidad de dicha Ciudad de Oviedo, y en ella fue Cathedrático de Artes, obtuvo en su Religion varias Prelacias, y el Sr. D. Felipe IV. le presentó para este Obispado en 17. de Mayo de 1639, y las Bulas se le despacharon el día 1. de Agosto de el mismo año; fue consagrado en la Iglesia de el Convento de las Descalzas Reales de Madrid por el V. Illm^o. y Excm^o. Sr. D. Juan de Palafox, Obispo de la Puebla de los Angeles; tomó posesion de este Obispado por el mes de Henero de 1640, y por el mes de Abril salió á visitar su Diocesis, en cuyo ministerio anduvo quinientas leguas, reedificó muchas Iglesias, y puso remedio á varios excesos; el año siguiente emprendió la continuacion de su visita por la Sierra, en que caminó quatrocientas leguas con graves trabajos; gobernó trece años este Obispado, y fue promovido para el de Oaxaca, para el qual salió el 29. de Henero de 1654, y desde allí remitió 4000 pesos para una obra pia, á disposicion de los Señores Obispos sus Sucesores.

El Illm^o. Sr. D. Pedro Barrientos Lomelin, Dignidad Chan-

Chantre de la Santa Iglesia Metropolitana de México, Provisor, y Vicario General de aquel Arzobispado, Cancelario de la Real Universidad, y Comisario Apostólico de la Santa Cruzada, tomó posesion de este Obispado el día 22. de Diciembre de 1656, y falleció el 18. de Octubre de 1658.

El Illm^o. Sr. D. Juan de Gorospe, y Aguirre, tomó posesion de este Obispado en su nombre, y en virtud de su poder, el Arcediano D. Joseph Lopez, y Olivas, el día 13. de Octubre de 1662; falleció en esta Ciudad el 21. de Septiembre de 1671. Por un Libro manuscrito, que se guarda en este Archivo, en que trasuntaba algunos de sus trabajos literarios, y muchos informes, que hizo á el Rey, se hallan copiosas luces de su grande talento, y de las penosas tareas, que tomaba á fin de desempeñar sus obligaciones.

El Illm^o. Sr. D. Juan de Ortega Montañes fue presentado para este Obispado en 24. de Abril de 1674, y sin haberse verificado su posesion, fue promovido á el de Goathemala en 9. de Septiembre de 1675.

El Illm^o. Sr. D. Fr. Bartolomé de Escañuela, de el Sagrado Orden de San Francisco, fue promovido de el Obispado de Puerto Rico á este de Durango, y sus Bulas se le despacharon en 16. de Noviembre de 1676, y en el año siguiente de 1677, en 11. de Agosto, tomó posesion en su nombre D. Thomas de Lovera, Canónigo de esta Santa Iglesia; visitó este Obispado con ardiente zelo, hizo Constituciones, que aprobó el Rey; murió en esta Ciudad el día 20. de Noviembre de 1684.

El Illm^o. Sr. D. Fr. Manuel de Herrera, de el Orden de Mínimos de San Francisco de Paula, Predicador de S. M. fue presentado para este Obispado en 4. de Mayo de 1686. No se encuentra razon alguna de el día en que tomó posesion en el Libro correspondiente, respeto á que en este tiempo llegó á verse

esta Iglesia sin Prebendado, por haberse muerto todos en el año anterior de 1687, y en el siguiente de 1689 falleció este Prelado el día 31. de Enero en la Villa de Sombrerete.

El Illm^o. Sr. D. García de Legaspi, y Velasco, Cura de la Ciudad de San Luis Potosí, Canónigo de la Santa Iglesia Metropolitana de México, su Tesorero, y Arcediano, Abad de la Ilustre Congregacion de N. P. S. Pedro, Capellan de el Colegio de las Doncellas, Juez por la Sagrada Congregacion de Ritos en la causa de la Beatificación de el Siervo de Dios Gregorio Lopez, fue confirmado Obispo de esta Santa Iglesia por la Santidad de el Señor Innocencio XII. en 23. de Agosto de 1691; tomó posesion por medio de el Canónigo Br. D. Francisco Lopez de Negrodo en 22 de Diciembre de 1692, y gobernó hasta el día 5. de Marzo de 1700, en que tomó posesion de el Obispado de Valladolid, para donde fue promovido.

El Illm^o. Sr. D. Manuel de Escalante Colombres, y Mendoza, Cathedrático en propiedad de Rhetorica, Vísperas, y Prima de Sagrados Cánones, Jubilado desde 26. de Agosto de 1686, Rector quatro veces de la Real Universidad, medio Racionero, y Racionero entero, Canónigo, Tesorero, y Chantre de la Santa Iglesia Metropolitana de México, Tesorero Superintendente de la Real Fábrica material de ella, Abad electo, y reelecto cinco veces, y perpetuo de la Sagrada Congregacion de N. P. S. Pedro, por Fundador de su Hospital, Colegio, y Hospedería, Primicerio de la Ilustre Archi-Cofradía de la Santísima Trinidad, Comisario Apostólico, Subdelegado General de el Tribunal de la Santa Cruzada, Juez Provisor, y Vicario General de dicho Arzobispado, y Vicario universal de los Sagrados Conventos de las Religiosas de la Concepcion, y Valvanera; se apofesionó de este Obispado por medio de el Dean Lic. D. Joseph Escuerzáfigo, y Centurion, en 29. de Septiembre de 1701, y gobernó hasta el

dia

dia 31. de Mayo de 1704, por haber sido promovido á la Santa Iglesia de Valladolid, en donde tomó posesion el 1. de Julio de el mismo año.

El Illm^o. Sr. D. Ignacio Diez de la Barrera, Doctor en Sagrados Cánones, Abogado de la Real Audiencia de México, Cathedrático de Prima en Substitucion en su Real Universidad, Visitador General de el Arzobispado, Cura propio de la Parroquia de la Santa Vera-Cruz de aquella Corte, medio Racionero, y Racionero entero de la Santa Iglesia Cathedral de la Puebla de los Angeles, Exáminador Synodal de aquel Obispado, y Canónigo Doctoral de la Santa Iglesia Metropolitana; tomó posesion de este Obispado por medio de el Dean Lic. D. Joseph Escuerzáfigo, y Centurion, el día 7. de Mayo de 1705, y gobernó hasta el 20. de Septiembre de 1709, que falleció en esta Ciudad.

El Illm^o. Sr. D. Pedro Tapís, Abad de Santa María de el Burgo en la Ciudad de Alfaro, Vicario General de la misma Ciudad, y Partido de Agreda, Visitador General de el Obispado de Tarazona, fue presentado para la Mitra de esta Diocesis el año de 1711, y tomó posesion en su nombre el referido Dean Lic. D. Joseph Escuerzáfigo, y Centurion, en 21. de Febrero de 1713, y en el de 1722, el día 13. de Abril falleció en esta Ciudad á los quarenta, y nueve de su edad, estando promovido para la Santa Iglesia de Guadalaxara.

El Illm^o. Sr. D. Benito Crespo, de el Orden de Santiago, Colegial, y Rector en su Colegio Militar de el Rey de la Ciudad de Salamanca, Cathedrático de Filosofía, y Sagrada Theología en aquella Universidad, Visitador por el Real Consejo de las Ordenes en el Real Convento de Uclés, y en los de Comendadoras de *Sancti Spiritus* de dicha Ciudad de Salamanca, y Santa Cruz de Valladolid de el referido Orden, Dean de la Santa Iglesia de Oaxaca, tomó posesion de este Obispado el día 22. de

Dddd 2

Mar-

Marzo de 1723, y gobernó hasta el día 20. de Henero de 1734, en que fue promovido para la Santa Iglesia de la Puebla de los Angeles; visitó tres veces esta Diócesis, y en la segunda penetró hasta el Nuevo México, y fue el primero, que venció fuertes dificultades.

El Illm^o Sr. D. Martin de Elizacochea, Colegial en el de la Madre de Dios de Theólogos de Alcalá de Henares, Cathedrático de Filosofia en aquella Universidad, y Cancelario en la de México, Canónigo, Maestro de Escuela, Chantre, Arce-diano, y Dean de la Santa Iglesia Metropolitana, Examinador Synodal de el Arzobispado, Comisario Subdelegado General de la Santa Cruzada, Vicario, y Capellan mayor de las Madres Capuchinas de dicha Ciudad de México, tomó posesion de este Obispado por medio de el Dean D. Gerónimo de Orozco el día 6. de Septiembre de 1736, y le gobernó hasta el día 8. de Marzo de 1747, que se transfirió á la Santa Iglesia de Valladolid, á donde fue promovido.

El Illm^o Sr. D. Pedro Anselmo Sanchez de Tagle, natural de la Villa de Santillana en las Montañas, y Arzobispado de Burgos, fue Colegial en el Mayor de San Bartolomé el Viejo de la Ciudad de Salamanca, Inquisidor Decano de el Santo Tribunal de la Inquision de México, obtuvo las Bulas de Obispo de esta Diócesis por la Santidad de el Sr. Benedicto XIV. con fecha de 9. de Abril de 1747, y tomó posesion en su nombre D. Thomas Gerónimo de Orozco el día 27. de Agosto de 1749, y en el día 26. de Septiembre de 1757 fue promovido para la Santa Iglesia de Valladolid, que al presente gobierna.

El Illm^o Sr. D. Pedro Tamaron, natural de la Villa de la Guardia en el Arzobispado de Toledo, vino á este Reyno en el año de 1719 de Familiar de el Illm^o Sr. D. Juan Joseph de Escalona, y Calatayud, Obispo de la Santa Iglesia de Caracas, tu-

vo sus estudios, y recibió el Grado de Doctor en Sagrados Cánones por aquella Universidad, y fue Cathedrático de Prima en esta facultad, y Cura proprio de el Sagrario de la Santa Iglesia Cathedral, en la que obtuvo las Dignidades de Maestro Escuela, y Chantre; presentóle S. M. para este Obispado, de que tomó posesion en el año de 1758; gobernó con el infatigable zelo, que es notorio, internándose su Apostólico espíritu hasta las mas remotas Provincias de su dilatadísima Diócesis, y hallándose en el Pueblo de Bomóa de la Provincia de Sinalóa, falleció día 21. de Diciembre de el año de 1768. En una Descripcion de su Diócesis, que dedicó á nuestro Soberano el Señor Carlos III. se reconocerán las fatigas de este zelosísimo Prelado.

